PABELLON ROJO

DIARIO POLITICO Y DE INTERESES GENERALES * Editor y Administrador, EMILIO ALPIZAR A.

Oficina de Redacción y Administración, 3ª Avenida — Contiguo a la Imprenta Alsina

TELEFONO No. 97

La campaña de "Fl Pacífico"

Renuncia del Presidente Municipal de Puntarenas

Año II

San José de Costa Rica, sábado 25 de abril de 1914

Nota del Ministerio de Relaciones Argentino

La mediación en los asuntos mexicanos

Con motivo de haberse publicado en varios órganos de la prensa mundial la noticia de que el Gobierno argentino haofrecido su mediación a México para la obtención de la paz, el Ministerio de Relaciode dicho país ha dirigido la siguiente Nota-circular a todas sus Legaciones:

«Señor Ministro:-En los últimos meses la Prensa nacional y la extranjera han acogido informaciones de origen desconocido que se refieren a los designios del Gobierno argentino en los asuntos de México. Bien que múltiple y variada en sus distintas exteriorizaciones, la versión más corriente se condensa en el anuncio de un plan concertado por diversos países americanos para propiciar un arreglo pacífico entre los partidos en armas.

«Ante la persistencia con que la presunta intervención reaparece periódicamente en el comentario internacional, el señor Vicepresidente de la nación ha juzgado oportuno dar a conocer a V. E. por mi intermedio, las ideas que le sugiere y las nor-mas de conducta que le impone el espectáculo de aquella luctuosa contienda. De este modo. quedará habilitado para rectificar, en cuanto sea pertinente dentro de su misión oficial, los juicios equivocados o las conjeturas arbitrarias que pudiera producir el conocimiento deficiente de la actitud observada por nuestro Gobierno.

Ni la distancia, ni la escasa cuantía de las vinculaciones materiales entre los dos países son óbice para borrar para atenuar en el espíritu ar-gentino, la íntima solidaridad moral con que siente ligado a la suerte de México, como a la de todas las Repúblicas hermanas. Las vicisitudes que la afligen y los desgarramientos que la desagran, avivan en nosotros el recuerdo de tradiciones comunes, creadas en los esfuerzos del pasado, sostenidas por los anhelos del presente y llamadas a perdurar en las realizaciones del porvenir. Si la sinceridad los afectos bastase para asegurar la eficacia de una mediación oficiosa, el Gobierno argentino no vacilaría en promoverla, con la certeza de interpretar así las aspiraciones más espontáneas del sentimiento nacional. Pero ante una conflagración interna, alimentada por profundas divergencias y por sensibles apasionamientos de rivalidad política, no le es dable prescindir de otras considerables fundamentales, en orden al carácter depresivo que necesariamente asumirían cualquiera ingerencia extraña, mien-tras no fuera solicitada con plena madurez de pensamiento, por las mismas agrupaciones comprometidas en el litigio.

»Ya presumirá V. E. que el alcance de estos reparos no se limita al caso ocasional. En todas las situaciones análogas Gobierno argentino los ha tenido presentes para observar una política de prescindencia absoluta, única que conceptúa compatible con el respeto debido a la soberanía de los países convulsionados y con los intereses vinculados a la consolidación duradera de la paz interna.

»La prueba que hoy experimenta el pueblo mexicano no puede ser apreciada en un sentido erróneo por los demás de América, que tantas veces se han visto sometidos a cas tribulaciones. Por fortuna nuestro país ha cerrado definitivamente el cielo de las desavenencias armadas, robuste-ciendo en grado suficiente la solidez de su mecanismo institucional para poner bajo su amparo la efectividad del Gobierno democrático. Sin embargo, perdura en todos los recuerdos la visión nítida de las incertidumbres angustiosas de los sangrientos extravíos que acompañaron el proceso de la organización política nacional. Está ya bastanta lejos de nosotros para que podamos contemplarla sin pasión y demasiado cerca todavía para que nos sea posible evocarla sin dolor. Sabemos, pues, por nuestra propia experiencia, que si en esos excesos disolventes los pueblos latinoamericanos olvidan muchas veces el concepto de las posibilidades reales, no sacrifican casi nunca la sugestión de los anhelos morales. Bajo las apariencias caóticas de la agitación anárquica tras-ciende la sociedad de los móviles patrióticos mal comprendidos o mal aplicados, pero orientados hacia un anhelo dominante y confuso de engrande cimiento nacional. Aquellos espasmos bravíos de la pasión política, han llegado a definirse para nosotros en la resultante final que hoy cifra la consolida-ción de las instituciones; y en medio de su incoherencia y de su desorden puede discermirse en cada uno de ellos el aporte más o menos fecundo con que han concurrido a la obra colectiva de la hora presente.

»Los impulsos de esa índole tan arrebatados en sus procedimientos, como nobles en sus ideales, no pueden ajustarse a las pautas que les trace el juicio frío y razonado de un espectador imparcial. Es necesario que desenvuelvan todo su proceso y que busquen por sí mis-mos el equilibrio de sus gravitaciones para arribar a una solución armónica y estable. Entre tanto las intervenciones extrañas sólo consiguen introducir influencias perturbadoras, que afectando, por una parte, la integridad de la soberanía.

dificultan, por otra, los aveni- | ración originaria derivasen por mientos espontáneos de los partidos en lucha.

«Al generalizar la exposición de estas consideraciones, el se-Vicepresidente, en cayo nombre las transmito, se refiere a las enseñanzas que nues-tra propia historia le proporciona, aplicables en gran parte a las Repúblicas hermanas de América, donde iguales causas han producido idénticos efectos. En esas enseñanzas se cimenta la convicción con que el gobierno argentino ha profesado y profesa su política de prescindencia para los asuntos internos de los países america-nos. A su juicio las tentativas pacificación inspiradas en móviles de orden sentimental serían estériles, cuando no contraproducentes, y podrían esti-mular tendencias que siendo altamente generosas en sn inspi-

imposición fatal de las circunstancias, hacia un peligro para la dignidad o para la soberanía de los pueblos sometidos a ellos.

«Tales son, en cuanto pue-dan comprender al caso particular, las ideas que determina la actitud del señor Vicepresidente de la nación ante el conflicto interno mexicano. De acuerdo con ellas el gobierno argentino se limitará a seguir con particular interés el desarrollo de los acontecimientos. halagado con la esperanza de que no tardará en arribarse a una solución conciliadora, como término definitivo del confiicto, y se complacerá, llegado el momento, en reconocer al gobierno que aparezca prestigiado por el auspicio inequivoco de la mayoría popular».

«Todos saben y así lo anun-ciamos en otra página, que el Ayuntamiento no aceptó la re-

nuncia al Presidente Municipal. Esto, que en buen romance significa dar un voto de aprobación al engaño de que fué víctima la Corporación en el oscuro negocio de las gracias, ha dado pábulo a la maledicencia para dudar de la independencia del regidor amigo nuestro don Alejandro Molina.

«Como estimáremos injustos los cargos a él endilgados, resolvimos entrevistar al señor Molina y he aqui lo que respecto a la renuncia nos dice:

«Ciertamente, estuve porque no se aceptara la renuncia: pe-ro al mismo tiempo externé mi señor Presidente hablara, para que explicara los hechos que se le acumulan en el remate de las gracias. A esta opinión mía, el vicepresidente Castillo replicó que no se trataba de justificar nada, sino de saber si se aceptaba o no la renuncia de que se conocía.

Creo, continuó manifestán-donos el señor Molina, que el regidor Amador debe hablar sin ambajes de ninguna clase y asumir, como lo ha manifesta-do publicamente, toda la responsabilidad. Su silencio compromete su dignidad personal y la dignidad de la Corporación municipal.

Sin comenntarios, por que no ro al mismo tiempo externé mi os necesita, publicamos el re-opinión en el sentido de que creía llegado el caso de que el hablamos arriba».

La guerra yanqui-mexicano

De nuestro estimado colega La Pren-sa Libre tomamos las siguientes noti. cias cablegráficas:

Hasta ahora se han desembarcado en Veracruz 5.400 americanos. Están atrincherándose.

Grandes disturbios antiamericanistas se han presentado en la ciudad de México. Así lo comunica el Encargado de Negocios O'Sahaughnessy. Pide que se le envíen tropas.

De Veracruz piden refuerzos. El pre sidente Wilson ha dispuesto enviarlos inmediatamente.

Los jefes del Estado Mayor han pe dido a Wilson que llame 400,000 volun-tarios al servicio de las armas, para impresionar al Japón y las potencias de los recursos de los Ratados Unidos.

En Washington le dieron el pasapor-te al Encargado de Negocios de Méxi-

co Alfaro, tan pronto como aupieron que a O'Shanghnessy le habían dado el suyo en México.

El entusiasmo por la guerra se ha despertado en los Estados Unidos. Hasta los más prudentes estadistas están contagiados. Se han borrado las divisiones partidaristas.

El sentimiento general en ambas Cá-maras es el de que debe conquistarse a México y no negociar con niuguno de los caudillos.

La pelea sigue en Veracruz. Desde los techos de las casas disparan los mexicanos. Han matado 4 americanos más y heridos muchos.

El general Bianquet es el comandan-te de las fuerzas mexicanas en Vera-

El almirante Badger es el generalí-simo de mar y tierra de las fuerzas americanas.

Contra accidentes

Se asegura Ud. por una prima sumamente pequeña en «The Comercial Unión Assurance Co, por la suma que desee:

| Pagando al año | Recibe por muerte en un accidente | Recibe diariamente por daños causados en accidentes | Por pérdida de 2 miembros o ambos ojos | Por pérdida de un miembro o un ojo |
|----------------|--------------------------------------|---|--|---------------------------------------|
| £ 10 | 750 | 0.15.0 | 1000 | 333 |

SAMUEL E. PIZA

Oficina 15 varas al Norte del correo

NOTAS

Libro conmemorativo

Ha sido puesto a la venta el libro commemorativo de las fiestas Constantinianas y Congreso Eucarístico, celebradas en esta ciudad en Octubre del año pasado.

El libro fué impreso por la casa Lhemanu y consta como de 500 páginas y muchas ilustraciones.

Con el objeto de hacer que los interesados construyeran las aceras del
frente de sus propiedades o las compusieran si estaban en mal estado, la
Municipalidad creó un impuesto progrealvo, para los dos casos, pero que
en verdad no ha satisfecho el objeto
de su creación.

Las aceras en mal estado en el propio ceutro de la ciudad aon numerosas,
muchas de propiedad del Gobierno.

No creemos que sea que no se apli-que dicho impuesto, sino que los inte-resados lo pagan antes que hacer el gasto que la acera exige.

Un mes después

Diego Brenes, vendedor del mercado, encargó a un tal Castillo el cambio de un billete de dos colones, con el cual desapareció, sin que se le volviera a ver por aquellos c

Ayer, un mes después, le vió en la calle y lo hizo detener, no precisamente por el valor de los dos colones, sino para que se castigue la falta.

Un sombrero

Un sujeto de apellido Montenegro, fué detenido por haber hurtado un sombrero de la casa de don Bernardo Montero,

Estadística alarmante

El divorcio en Estados Unidos

Los Estados Unidos empiezan a preocuparse con los estragos que causa la facilidad que allí encuentran los ciudadanos para divorciarse.

En el año de 1867, primero de la existencia de la ley reconociendo el divorcio el número de matrimónios anulados se elevo a 27 por 1.000.

Esa proporción ha llega a ser en el uño último de 87 por 1.000.

En la Camara del Estado de New York se va a presentar un proyecto de

reforma de la ley del divorcio, estable-ciendo que todo hombre o mujer divor-ciados no pueden volver a contraer matrimonic.

Nota personal

Hemos tenido el guato de saludar a nuestro distinguido amigo el señor di-putado, Lic. don Francisco Fáerron, connotado correligionacio de la causa nacional, al que deseamos la felicidad más perfecta en esta ciudad. Nuestro apretón de manos al amigo y compa-fiero.

Suscribase a "El Pabellón Rojo"



FINQUEROS

El diseño adjunto representa los afamados tanques HARRY para guardar arroz, maíz y frijoles sin que los gorgojos ni las ratas puedan destruirlos. El gran beneficio que dichos tanques prestan a los agricultores y negociantes en granos ha sido debidamente apreciado por el Supremo Gobierno, quien por decreto del 1º, corriente, los ha declarado libres de todo derecho de importación de importación.

Pídanse informes a los agente en ésta.

BRENES Y CO

A destráctivo de trata de trat El doctor Vicente Castro C. Médico y Cirujano

especialista en las enfermedades del vientre

ex-asistente por varios años de la clínica quirúrgica del Hospital de Hamburgo-Eppendor, ha regresado de su viaje de estudio en Europa y tiene el honor de ofrecer de nuevo sus servicios al público, en su antigua oficina 50 varas al Sur de la Botica Francesa.

JOSE MARIN

Gran Fábrica de Muebles, Puertas y Ventanas

Debido a sus modernas maquinarias y grandes reformas, ofrece los precios más baratos y calidad y rapidez en el trabajo.

ESPECIALIDAD EN PUERTAS Y VENTANAS =

Local: 100 varas al Este de las Alcaldías * No tiene rótulo eléctrico * Teléfono 34

Justo y merecido recuerdo

En el Informe del Presidente de la Junta de Caridad encontramos los si-guientes conceptos que reproducimos por la justicia que tienen para los que practicamon al biene.

guientes conceptos que reproducimopor la justicia que tienen para los que
practicaron el bien:

«Antes de informarnos detalladamente de la marcha que en 1912 y 1913
han seguido los establecimientos que
administra la Junta de Caridad de San
José, considero justo que dediquemos
un recuerdo a los excelentes servidores
que para siempre hemos perdido.

Fué el primero el doctor don Teodo
ro Prestinary, muerto súbitamente el
10 de Octubre de 1912, cuando, javen
todavía y al parecer rebosante de vida
y de salud, dirigía y estaba destinado
a dirigír por muchos años el Asilo
Chapuí y por muchos años el Asilo
Chapuí y por muchos años el Asilo
Chapuí y por muchos años el Asilo
constituto. Diez años permaneció en
el, primero como auxiliar del inolvidable doctor Bausen y luego como director de la casa; y durante esa década
consagró todas sus energías y capacidades, que eran muchas, al enidado y
alivio de los seres infortunados cuya
razón se «xalta u oscurece. Administrador ordenado y laboricos, profesional competente, carácter suave y cuando importaba, enérgico; observador
atento, apasionado de au profesión y
deseoso de levantar más alto el asilo a
su dirección confiado: condicioneseran,
sin duda, muy favorables para hacer
resaltar su gestion y para que, al faltar él, lo echemos muy de menos y lamentemos, como lamentamos, su prematuro fallecimiento.

La Directiva, para honrar la memo
ria del malogrado alienista y en méri-

maturo fallecimiento.

La Directiva, para honrar la memo
ria del malogrado allenista y en mérito a su importe labor, dispuso que su
entierro fuese costeado por ella y que
se diese gratuitamente a la familia un
lote del cementerio, para sepsilo de
sua reatos. Ordenó adendas que un
retrato del doctor Prestinary, pintado
al oleo, fuese colocado en la oficina del
director del Asilo.

El 1º de enero de 1914, arrebató la muerte a Sor Victoria, Hermana del Hospital, llamada en el siglo Josefa Rodríguez y Rodríguez. Contaba 50 años escasos, cuan lo rindió el último aliento, después de haber prestado, durante 24 años, el concurso de an actividad, inteligencia y virtudes en favor de los desvalidos de Guatemala, de El Salvador y de Costa Rica. Era costarricense y había nacido en San Mateo el 7 de setiembre de 1864.

A poco (14 de Marzo) y cuando me-

tarricense yabbía macido en San Mateo el 7 de setiembre de 1864.

A poco (14 de Marzo) y cuando menos era de temer, nueva desgracia con el fallecimiento casi repentino de otra Hermana del Hospital, llamada en religión Sor Aguatina y en el mundo María Phiolliére, de nacionalidad francesa. Murió a los 49 años de edad y a los 26 de vocación. Esta noble hija de la caridad,—que entre otros servicios a Centro América atendió en Guatema la y por nueve meaes un hospital de varialosos, y asistió, en desempeño de su súblime misión, a la útima guerra entre esa Republica y la de El Salvador, llegó a Costa Rica en un momento de prueba, o sea cuando, destruída Cartago por el terremoto de 1910, tavimos que situar en el Redificio Metálico un hospital de sangre. Alif pudimos observar cuánto valía y cuán admirable era esa solicita Hermana, qué valor y consuelo infundía a los heridos, cuánto celo ponía en las curaciones y con qué habilidad atendía a los más mínimos detalles de un hospital improvisado. Después en el de San Juan de Dios, entregada por entero al departamento de Cirugía, supo con su bondad insgotable y con sus exquisitos cuidados, ganar el cariño y respeto, así de enfertable y con aus exquisitos cuidados, ganar el cariño y reapeto, aví de enfer-mos como de cirujanos y asistentes. El nombre de Sor Agustina será recordado por todos con veneración y gra

Paz y descanso eterno a los excelen-

Crónicas extranjeras

De Cristianía

La vuelta de la luz

La vuelta de la luz

En un periodico de Cristianfa leo la siguiente noticia, que ocupa tres líneas: «En Tromoso, la población ha hecho ayer flesta; se han cerrado las tiendas y los pescadores no han ido al mar, con motivo de la salida del sol». Tres líneas que a un poeta darfan asunto para una oda. La pequeña población pesquera perdida en esta costa del mar glacial se ha engalanado para festejar la vuelta del sol ausente desde hace mese». Ningún magnate, príncipe ai soberano, hubiera sido recibido con más sincera alegría y veneración par aquellos pobres pescadores, cansados de surcar el mar entre tinieblas, que lo ha sido el astro rey. El Norte está en fiestas; todos los pueblecitos pesqueros de Nordian y Finmarken, unos tras otros, irán endomisgándose para saludar la vuelta de la luz. para saludar la vucita de la luz.

Date saludar la vuetta de la luz.

Ustedes, ahí, en América, no se dan bien cuenta ni saben apreciar el valor del sol, ese tesoro immenso con que Dios les ha favorecido a manos llenas, mayor que todas las glorias y todas las riquezas imaginables; pero les aconsejo que vengan a Noruega y pasen una temporadita en Tromao o Hammerfest para presenciar la salida del sol sobre el horizonte después de la larga noche del invierno. El espectáculo valdrá la pena del viaje para un pintor o un poeta, y, sobre todo, para las personas hastiadas de las cosas dela vida y que necesitan las emociones intensas.

Dificilmente podría explicarse la moción que deben sentir esos pobres

Las mejores Cervezas

fabricadas en el país

pescadores del Norte, que durante meses han navegado entre sombras, en
lucha contra las olas, el fifi y la obscuridad, al ver aparecer sobre el horizonte los primeros arreboles de la tan
esperada aurora. Sus pechos ec oprimen, y sus pupilas, fatigadas por una
larga obscuridad, se contraen heridas
por el primer, rayo violacco del nuevosoli. Estoy seguro que coso rudos pescadores sienten flaquear sus piernas y
tienen que hacer un esfuerzo para no
doblar las rodillas e inclinar las frentes. Recuérdese la alegría que experimenta el pobre labrador al aentir caer
las primeras gotas de lluvia, después
de una larga sequía, sobre la tierra
abrasada por el sol.

El periódico no nos da detalles sobre
la fiesta; es fastima; pero no creo sea
difficil imaginarse el cuadro. Infinidad
de banderitas rejas con cruces blancas
a la popa de las lanchas y botes que pescadores del Norte, que durante me

de banderitas rejas con cruces blancas a la popa de las lanchas y botes que cubren el fjor, y en los balcones de todas las casitas de madera pintadas de rojo o blanco de la costa; grupos de pescadores endomisgados aeguidos de aus mujeres y chicos, audando pesadamente sobre la nieve de las calles y muelles, y alguna banda de música que toca aires de ópera en la plaza principal del pueblo. Como fondo, el mar pizarroso, el cielo gris y las montañas nevadas. Todo envuelto por la luz azulada del crepúsculo del Norte, que no ae parece a ninguna otra.

La alegría de estos pueblos no se

La alegría de estos pueblos no se manificata en la misma forma que en-tre los aucestros. En Tromao no había bailes populares, ni se ofan canciones, ni se vefan tabernas llenas de gente.

El clima, el mar, las montañas y la dureza del trabajo pesan demasiado sobre el peacador del Norte.

La existencia en esas regiones es muy triate. Vendrá el verano con sai dia continuo, y las gentes del Norte suspenderán las largas sesiones del hombre, nuestro tresillo algo modificado, para reanudar las accursiones a las montañas, y las partidas de pasca; pero siempre la miema monotonía: durante casi todo el año, los días o las anoches interminables, y sin saber a soches interminables, y sin saber a servicio de la público que hemos nombrado noches interminables, y sin saber a qué hora comer ni acoatarae.

Charles White Jr.

Mecanógrafo y Taquigrafo Público. Traductor Español-Inglés, Todo tra-bajo tratado con estricta reserva. Altos del Banco Mercantil.

Teléfono Nº 479.

Víctor Orozco

ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO Oficina: Avenida 2ª, 75 varas al Este del Palacio de Justicia.

Horas de despacho: { De 8 a 11 a. m. y de 1 a 5 p. m.

ARTURO VOLIO

ABOGADO Y NOTARIO Despacho: Frente a la casa de habitación del Gobernador don José María Peralta, Cartago.

Doctor Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO
Consultorio: Calle 6ª Norte, frente
l costado Este del Mercado, contiouo a «La Reforma». Horas de consulta { de 1 a 5 p. m.

Se venden

Un lote esquinero, sembrado de café, y dos casas contiguas, sita 300 varas al Sur de la Segunda Sección de Policía. Entenderse con Esperanza Lizano o Juan de Dios Monge. Para más infor-mes en esta oficina con Franciaco M. Núñez.

Ricardo Kriebel

DENTISTA ALEMAN

Oficina: 75 varas al Sur del Banco de Costa Rica, frente a la casa de habita-ción de don Federico Tinoco.

Lo que dice don Ricardo

Sólo el que compra en la «Bo-tica Principal», situada frente al «Diluvio», sabe que esa dro-guería es la más surtida, la mejor y la más barata de la plaza. En ella existe el famoso Bálsame de Gro que eura la impotencia en cualquiera de sus grados.

Ponemos en conocimiento del público que hemos nombrado Agentes Exclusivos de nuestra harina, en la forma siguiente:

> SAN JOSE, Segundo Zonta CARTAGO, Luis Felipe Odio HEREDIA Negrini Hermanos

Suplicamos a nuestros favorecedores se sirvan dirigir sus pedidos a los respectivos Agentes.

<mark>ବିଷ୍ଟେଟି</mark> ଓ ଓ ଜଣିକ ଅନ୍ତର୍ଶ୍ୱର <mark>ଜଣିକ ଅନ୍ତର୍</mark>ଣ୍ଣ ଓ ଓ ଅନ୍ତର୍ମ୍ୟ ହେ ଅନ୍ତର୍ମ ହେ ଅନ୍ତର୍ମ୍ୟ ହେ ଅନ୍ତର୍ମ ହେ ଅନ୍ତର୍ମ୍ୟ ହେ ଅନ୍ତର୍ମ୍ୟ ହେ ଅନ୍ତର୍ମ୍ୟ ହେ ଅନ୍ତର୍ମ୍ୟ ହେ ଅନ୍ତର୍ମ୍ୟ ହେ ଅନ୍ତର୍ମ୍ୟ ହେ ଅନ୍ତର୍ମ ହେ ଅନ୍ତର ହେ ଅନ୍ତର୍ମ ହେ ଅନ୍ତର ହେ ଅନ୍ତର୍ମ ହେ ଅନ୍ତର୍ମ ହେ ଅନ୍ତର୍ମ ହେ ଅନ୍ତର ହେ ଅନ୍ତର୍ମ ହେ ଅନ୍ତର ହେ ଅନ୍ତର ହେ ଅନ୍ତର ହେ ଅନ୍ତର ହେ ଅନ୍ତର୍ମ ହେ ଅନ୍ତର ହେ ଅନ୍ତର

LINDO BROTHERS

tl pacto neo-civilista

Me obliga a vender una FINCA don de se da admirablemente el ARROZ, los FRIJOLES, el MAIZ y el TA-BACO.

Dicha finca queda frente a frente a la estación del ESCOBAL, y consta de VEINTE MANZANAS.

Si Ud, quiere hacerae rico en la coficina de ER PABELJÓN ROJO le dirán con quién debe entenderse. Se admiti rá un lote de terreno en los airededo-res de esta ciudad o una finquita pe-queña en algún pueblo circunvecino de San José, como pago en parte de la fin-ca que se ofrece.

EL GRANERO de Rómulo Artavia

Venta de granos al por ma-yor y menudeo.
Compro y vendo café al por mayor y menor.
Se reciben granos en comi-sión. Local que ocupa, en los bajos de la casa de la antigua botica de la Violeta.

LUIS ANDERSON

ABOGADO

Despacho: Esquina Calle 43 Sur y 28 Avenida O. Altos de la casa de doña María Alvarado, 100 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

Napoleón Sanabria

ABOGADO Y NOTARIO ofrece de nuevo aus servicios profesio

Oficina: 50 varas al Sur de Steinworth

Doctor Rmilio Echeverría

MEDICO Y CIRUJANO! Consultorio: Calle 12 Norte, frente

al almacén Ambes Mundos

Compre una buena máquina Adquiera una máquina de escribir

UNDERWOOD

y quedará satisfecho.

quecara samestra en la acreditada joyería de Ortiz, frente al Bauco Anglo. Pida catálago. Apritado de creo 406 B. FERNANDEZ SOTO.

San Jose, onere de 1914.

LA BARCELONA

de ANTONIO MONTBALBGRB

Vinatería, Taquilla y Pulpería
- Importación Directa - - -

Fábrica de los nunca bien ponderados PUROS de tabaco de CACHI, sin competencia en el país. Existencia permanente de puros secos.

SE ATIENDE TODO PEDIDO, POR PEQUEÑO QUE SEA

ORSEEKA KOREER <mark>GREEBEBB</mark> BEEBEEKA **K**AMAKK

EMPRESA DE ARENA DE RIO GRANDE

Oficinai Contigua a Wolf Teléfono 218

San José

HAMBURG-AMERICAN LINE ATLAS SERVICE

\$3665666666666888888888888888888888

Los siguientes lujosos vapores de la Compañía salen de Limés semanalmente para New York; y hacen escalas en Golón, Kingston (Jamaica) y Santiago de Gabe.

Además, los vapores «Priez Joachim» y «Priez Augus? Wilenim» tocan en Santa Marta (Colombia). Los

«PRIER AUGUST WILHELM» «PRIES EITEL FRIEDERICH» PRINK JOACHIM

Es la rata más rápida para la Experteción de Safé. Todos los vapores tienen Médicos y Camareras. Para pasajes y más detalles, en las oficinas del Agente en Sen Jesé y Limén,

John M. Keith, Ageste General

DOCTOR MARÍANO RODRÍGUEZ

MEDICO Y CIRUJANO

APAREADO 850

TRANSONO 147

Horas de sonsulta [De 10 at 11 a. m., 12 a 2 p. m.

En la Nueva Casa de Saind] lado

Oeste del Parque Nacional]

Cal de Correta

Vende Indalecio Fallas, Puede usted hacer pedidos por correco o telégrafo a Desamparados.

Para informes en San José, con Francisco María Núñez en esta oficina.

Imprests Afeter - See And

Hielo y Aguas Gaseosas de calidad inmejorable

RAUBF

Los estragos de la tuberculosis Casa de maternidad

Los 4708 enfermos de 1912 (3018 hom-bres y 1609 mujeres) fueron distribut-dos así: Medicina 2003 hombres y 1112 mujeres o en todo 3115; y Cirugí 1 1015 hombres y 578 mujeres o en todo 1593. Los 4657 de 1913 (2900 hombres y 1757 mujeres) se distribuyeron: Medi-cina, 1700 hombres y 1078 mujeres o en todo 2718; Cirugía, 1200 hombres y 729 mujeres o en todo 1929. La proporción por sexos (hombres

mujeres o en todo 1929.

La proporción por aexos (hombres 63% en promedio) nos indica que debemos tener doblas plazas para hombres

mos tener dobles plazas para hombres que para mujeres.

La de servicios—que en cuanto a hombres pasó en medicina de 66.30 a 62 30 y en Cirugía de 33.70 a 37.70, y que en cuanto a mujeres pasó en Madicina de 65.70 a 58.50 y en Cirugía de 34.30 a 41.50—nos está diciendo a su presou es de denartamenta quintrece y a concele denartamenta quintrece y a vez que el departaments quirúrgico va siendo más solicitado cada día.

siendo más solicitado cada dís.
Consecuente con esta observación de la estrédicia, la Junta haría bien en extender hacia el Norte los locales del pabellón de extranjeros, de modo que quepan unas 20 camas más. Con esto y con tener dos salas de operaciones, se aumentaría el número de las que pudieran practicar por día los cirujanos.

En cuanto a mertalidad, vemos con satisfacción que el tanto por ciento disminuye. En la Sección de medicina, que en

1911 tuvo el 10.04 % bajó en 1912 al 8 y en 1913 a 7 70.

y en 1913 a 7.70.
En la de Cirugía. que en 1911 dió 4.34, bajó en 1912 a 3.20 y en 1913 a 2.33.
El conjunto de ambos servicios tuvo en 1911 el 8.17, en 1912 el 6.35 y en 1913 el 5.47.

el 5.47.

Tales porcentajes proclaman elocuentemente el hecho de que el Hospital va ganando terreno en su lucha
contra las enformedades y accidentes.

La de mayores estregos continúa siendo la tuberculosis.

En 1911 tuvimos 102 casos con 54 defunciones. En 1912, 161 casos con 74 defunciones, y 1913, 143 casos con 62 defunciones.

La mortalidad por tuberculosis ha constituido el 18, el 25 y el 24 %, de la general de estos tres últimos años. Si tomamos la mortalidad en referencia al núnero de casos de esa enfermedad duicamente, el resultado verdaderamente espanta.

Sitvan estos datos tan alarmintes para llamar de nuevo la atención pública hacia la urgencia imperiosa de construir cuanto antes el sanatorio que se proyecto años atrás. Una nación como Costa Rica, en donde las in tituciones de caridad pública ocupan lugar tan prominente y en donde existe de verdad el espíritu de ayuda al menes

Del interesante Iuforme presentado : teroso, debería hacer un esfuerzo y a la Junta de caridad por el presidente de la misma, Mr. John M. Keith, fo mamos los importantes datos siguientes:

Verdad es que en día tal vez no lejano la tuberculosis ligrue a ser curable, pero entretanto, la sociedad debería pero entretanto. La sociedad debería evitar que se propaguen y multipliquen, como hoy está sucediendo, los focos de infección. No olvidemos que cada en-

evitar que se propaguen y multipliquen, como hoy está sucedeindo, los focos de infección. No olvidemos que cada enfermo contamina una zona, que el contaglo crece e i proporción geométrica y que lo que sucede en el hospital es más o menos lo que scontce con la mortalidad general de las poblaciones. No existiendo un sanatorio, el hospital seguirá siendo, en este ramo, lo que hoy es: un lugar en donde vienen a pasar sus últimos días los enfermos en que el mal está avanzado, y en donde los que empiezan pronto están bien cogidos por este azote. Hacemos cuan top demos: el salón de tuberculacos es bueno y bien ventilado; se les culda con esmero, se les alimenta con especial cuidado; pero la verdad es que el régimen de conjunto no hace más que precipitar el fin.

Aparte de la tuberculosis, las enfermedades que más presentan los que

Aparte de la tuberculosis, las enfer-medades que más presentan los que vienen al hospital son anquilostoma-sis, paludismo, disenterfa y reumatis-mo. De elias, la disenterfa es la que produce mayor cantidad de defuncio-nes.
El personal médico se muestra aho-ra altamente satisfecho con el trata-miento de emetina, úttimamente adop-tado en casos de disentería amébica, y es de esperar que en adelante se redus-

miento de emetina, últimamente adoptado en casos de disentería amébica, y
es de esperar que en adelante se reduxca la mortalidad. Desde luego debo decir que en los últimos mease el salón
de disentéricos está muy desahog-do y
que los pacientes que llegan ccupan el
hospital mucho menos tiempo que antes.

De esta enfermedad hubo en 1912,
222 casos (175 curados y 22 defunciones); en 1913 fueron solo 171 (de los
cuales 145 curados y 15 defunciones).

En el informe de 1911 os anuncié que la Casa de maternidad-por muchos años alojada en un departamento del hospital-cataba pronta a establecerse independientemente, gracias al generoso donativo del doctor Carit.

Esa separación aun no se ha efectuado, por inconvenientes que no es del caso examinar aquí.

del caso examinar aquí.

De modo que a las enfermas que asistid el hospital en los años 1912 y 1913, hay que agregar, por lo menos en cuanto se refiere agastos de alimentos, medicinas y útiles de cirugía, los que en el mismo período tavo a su cuidado la Maternidad.

En el primero de dichos años recibió.

la Maternidad.

En el primero de dichos años recibió 187 majeres, y nacieron en la Materni dad 87 varones y 70 hembras. En el segundo el número de mujeres faé de 179 y los nacimientos alcanzaron a 150 (70 varones y 80 hembras).

El promedio diario de la Maternidad lo calcula el doctor Zuñ ga en 10 parturientas y 4 niños.

La piedra de Brarney

Además de sus recuerdos históricos

Además de aus recuerdos históricos es célebre por la leyenda que no puede faltar a ninguna manión señorial de siglos pasados.
En la parte occidental de la muralla a trea metros de altura desde el suelo, hay una piedra que, según aseguran los habitantes del condado, personas andas de oran cultura y perfenecientes

hay una piedra que, aegún aseguran los habitantes del condado, personas todas de gran cultura y pertencelentes a la antigua nobleza, tiene la virtud de conceder al que la besa el dón de elocuencia, y tal atractivo en la voz, que solamente con pronunciar algunas palabras, los pájaros, atrafdos y fascinados por su dulce entonación, bajan de los árboles y se acercan sin temor al favorecido por la piedra milagrosa.

Hasta hace poco tiempo existía una escalera para llegar a ella, cuyos peldafos habrán pisado la mayoría de de los ingleses; pero las constantes visitas de los americanos han dado lugar a que los dueños del castillo initilecen la escalera, porque los yanquis, poseídos de su pasión por coleccionar recuerdos de todas partes, no se contentaban con besar la piedra, sino que poco a poco la iban destruyendo, pues ni uno sólo subía desprvisto de su correspondiente escoplo para llevarse un pedacito.

Rato parecerá absurdo al que no haya tratado uorteamericanos; pero es

pedacito.

Esto parecerá absurdo al que no haya tratado norteamericanos; pero es
rigurosamente exacto. Salvo excepciones homos isimas, por lo general no les
satisface visjar para gozar como los

Entre los castillos célebres por su demás mortales, recogiendo impresionistoria que hay en Irlanda, existe uno, situado en el condado de Cork, la Begunda ciudad de Irlanda, que se llama Brarney-Castle. Su posición es domentos de soledad para hacerideal, y los parques que le circundan, maravillosos.

Además de sus recuerdos históricos el mundo, llevarea alvo de todas perencanto de los americanos es recorrer el mundo, llevarea el ago de todas partes, y, al volver a su país, instalar un museo de recuerdos, sin que falten los respectivos rótulos. Yo he visto en una vitrius, al lado de objetos artísticos, una taza del hotel Carlton, de Loudres; una cucharilla del trasatiánt co tal, y, lo que es peor, un pedacito de un mantón de Manila de una baidadora de Sevilla. Figurense ustedos con el gusto que veria su mantón estropeado. La monomanía coleccionista es de

gusto que vería su mantón estropeado.

La monomanía coleccionista es de las más temibles, y los irlandeses, poco aficionados a contemplaciones, han resuelto que todo el que quiera besar la famosa piedra, suba por defrás de la muralla, se tienda sobre ella afianzándose con los pies en unos aros de hiero, puestos al borde, y con las manos en una barra colacada sobre la piedra, para besar la cual es preciso inclinarse tanto, que si se soltasen las manos, caerían de cabeza. De este modo no hay quien sea capaz de llevarse ni un grano de arena.

Lo que la levenda no dice es si todos

Lo que la leyenda no dice es si todos los que besan la piedra reciben el dón prometida; pero puedo asegurar que en Iuglaterra, cuando una persona había blen y su conversacion tiene mucho en-canto, es frecuente preguntar:

-Have you kissed the Blarney stone? (2Ha besado usted la piedra de Blar-

PASAJE JIMENEZ No. 18 M. AVIO

OFSADA APARTADO Número 932



Abogado - Ingeniero =

Especialidad en asuntos Administrativos de Tierras y de Minas.

Establece de nuevo para el servicio público el Diccionario de Legislación de Costa Rica

cuya manifiesta utilidad es ya conocida.

Colocación de dinero, compia y venta de casas,

BASIGO Y ALVARADO

Almacén de Géneros y Abarrotes

Han recibido y venden à precio sin competencia, y exclusivamente por mayor, Arrox, Tabaco Vinciria, Gaegoches, Zarazas Americanas, ZÉPIROS, CASIMIRES INGLESES, LOZA, CRISTALERÍA y otros artículos. - UNIOOS IMPORTADORES -

del Papel para Oigarrillos marca "Serrano" y del famoso Betún para Oalzado 'Oordin'

Baños Baños Baños

Por & 26.00 puede Ud. instalar un baño de agua caliente o frío, en su propio cuarto. Es de fácil manejo y puede trasportarlo a donde quiera en su propia valija.

Solamente agua limpia toca su cuerpo; nada de lavarse y relavarse en agua sucia.

Deseche Ud. para siempre el uso de palanganas, baldes, tinas, cubos y gamuzas.

Nada de empañar las alfombras, paredes ni pisos. El mismo aparato rinde purificación, masaje, fricción y baño de aspersión.

Es el baño ideal para todo hombre, mujer y niño; para la familia o individual,

Su costo es poco, nada cuesta manejarlo y puede durarle toda la vida. Restablecerá y preservará su salud; impide y cura la

El equipo completo se puede llevar convenientemente en su valija o baul, su peso es de CINCO LIBRAS.

Su buen éxito es demostrado, es usado y altamente endosado por millares de personas.

Lo que usted requiere — Lo que usted necesita Lo que usted debe tener

No se vende en almacenes

AGENTE Charles White Jr. -- SAN JOSE --

CONFITERIA, JALEAS Y FRUTAS CRISTALIZADAS MACIONALES -YODO HECHO EN BL PAIS-

Refresqueria, Belades de Grema, Testeles y Confites de todas clases

Aseo esmerado, buen trato y todo a mitad de precio Haced una visita y quedaréis satisfechos

Avenide Sentral - Esquine del Metel Contral

PARLO TORRENS

¿Busca usted elegancia?

pues ocurra al TALLER DE FERNANDO DONINE-LLI y pida muestras de diversidad de ladrillos mosaicos que a precios reducidos vende y no admiten competencia, pues el trabajo lo ejecuta personalmente su dueño, igaran-tizando la calidad de los materiales empleados.

IMPORTANTE

Azúcar de familia de Juan Viñas de

== |a, 2a y 3a clase ==

Para precios y condiciones di-rigirse a LINDO BROTHERS. San José

COMPAÑIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIO "Nord-Deutsche" de Hamburgo (Norte-Alemana)

> Capital M. 15.000,000 Fondo total de garantia M. 28,650,000 FUNDADA EN EL AÑO 1857

Representada por Alfonso Altschul, San José de Costa Rica

FRANCISCO ALPIZAR A.

= INGENIERO TOPOGRAFO =

Se hace cargo de toda clase de trabajos relaciona-dos con su profesión en cualquier parte de la Repú-

blica. Parque de Morazán, cuadra y media al Norte de

Apartado de correos 775

CERTIFICAMOS

Para bien de los agricultores: que el basquisida, remedio inventado por el señor Juan J. Rodríguez, es eficaz para la curación de la orina de sangre y en todo parásito de la piel. Tenemos de-masiado gusto de recomendarlo por haberlo usado con buen éxito en nuestro ganado.

San Ramón, Marzo 10 de 1914.

Tobias Chávez

LA MEJOR DEL PAIS

PEDRO CARVAJAL R. RAMÓN MORALES

IMPRENTA

FOTOGRAFIA

LIBRERIA ALSINA

Avenida de la Estación, Calle 4: Norte

ECONOMIA

PAPELERIA

ENCUADERNACION



Arreglo de aceras en la capital

Gran Fábrica de Mosaicos Hidráulicos

de José María Castillo

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete a construir ACERAS poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades o semanales, entregando el trabajo a entera satiafacción del cilente.—Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Anúnciese a 'El Pabellón Rojo'

_____ yimacén de granos - - Apartado No. 146

Tomás Fernández ylino. 86 teol onotalsT E PRECIOS BARATOS

y toda clase de provisiones de primera necesidad Tenemos siempre en existencia los artículos signientes: Frijoles - Maix - Café - Sal - Artox - Arúcar - Manteca

ASERRADERO "LA LIMA"

ASERRADERO "LA LIMA"

En Guadalupe de Cartago, en el aserradero "La Lima" se asierra toda clase de madera, se acepilla y machimbra y se hacen molduras de toda forma, a precios sin competencia.

No se asierra madera propia para atender exclusivamente a la clientela.

Entenderse en el mismo plantel

eerreerreerreerreerreerreerreerreerre

Entenderse en el mismo plantel

A propósito de la guerra de México Nuevo interrogatorio de Mme. Caillaux Los casos más comunes entre los enfermos

Alianza secreta con el Japón

mexicana.

Tal creencia, que se ausurraba hacía tiempo como una pura suposición, la aseguran hoy algunos hechos que no pueden explicarse en otra forma.

El presidente Huerta ha dado cartas de recomendación y expedido los correspondientes pasaportes a media docena de ingenieros japoneses que adelantan activamente en la actualidad sus trabajos de inspección militar en Bahía Magdalena, haciendo experimentaciones, practicando estudios del terreno, del abastecimiento de aguas, de los depósitos minerales en la parte interiorana del país y visitando todas las ciudades y poblaciones, especialmente del Este, a lo largo de la península en la costa del Golfo de California.

El jefe de esta expedición, con toda libertad, ha estado hablando con la mayor parte de los personajes salientes

Bi jete de esta expedición, con toda libertad, ha estado hablando con la mayor parte de los personajes salientes de la política de México sobre la posible ocupación japonesa y de la alianza secreta entre las dos naciones, y en todas partes la idea ha sido acogida sin sotpresa, côn gran entusiasmo y sin objeción de ninguna clase.

Estas importantes manifestaciones han sido hechas por William y George Allen, dos hermanos, cindadanos americanos, que han llegado a Los Angelas y que munificatan, además, que los japoneses se hallan en Cedros, una isla situada en la parte inferior de la Baja California o sea frente a la costa, donde con un magnificio servicio de botes a vapor exploran detalladamente el terreno, dando tiempo al regreso de su jefe que ha partido a ponerse en comunicación verbal con el Mikado.

Parces ser que este hecho ha tomado el carácter de colonización y tieme con

Mucha sensación ha producido la noticia que ha divuigado el New York American, de que es cosa segura la existencia de una alianza secreta y de alcances políticos, financieros y de guerra entre el Japón y la República mexicana.

Tal creencia, que se susurraba hacía tiempo como una pura suposición, la aseguran hoy algunos hechos que no pueden exolicarse en otra forma.

El presidente Huerta ha dado cartas de recomendación y expedido los correspondientes pasaportes a media

Según lo aseguran los americanos Según lo aseguran los americanos que hemos citado, en todos los lugares de aquella región se hace alarde de este pacto secreto y se prepona a los cuatro vientos que los federales cuentan con el apoyo decidido del Japón, como lo demuestra claro el suministro de diuero. armas y municiones y que de diuero. armas y municiones y que como lo demuestra claro el suministro de dinero, armas y municiones y que la alianza reservada es un hecho que no se ignora por ninguna de las auto-ridades mexicanas.

ridades mexicanas.

Dicen, además que alif es también del dominio público que al primer movimiento agresivo de los Estados Unidos, el Japón procederá a la ocupación de las Filipinas y todos los puertos de México en el Pacífico y que su sjército se unirá a los luchadores mexicanos para coadquivar a la defensa de la soberanía nacional.

El asunto es bastante serio y constituye un nuevo y delicado problema

El anunto es bastante aerio y constituye un nuevo y delicado problema para el Gobierno de la Casa Blanca, cuya situación internacional es enojosa y agravada hoy por la expulsión de los españoles de Torreón, acontecimiento que le está granjeando grandes simpatítas de las naciones de Europa a la causa española, lo que creemos firmemente puede dar por resultado que aquellas consigran ponerse de acuerdo consigran ponerse de acuerdo mente puede dar por resultado que aquellas consigan ponerse de acuerdo e intervengan al fin en el negocio, por mutua conveniencia, si las protestas del Gobierno de España—que por hoy Parece ser que este hecho ha tomado el carácter de colonización y tiene como fundamento legal la concesión del secretario de Estado, Mr. Bryan, que permite a los japoneses establecerse en Caléxico.

De todos estos acontecimientos no es nada aventurado deducir que lo que sucederá en breve, si las cosas no cambian de aspecto, es el hecho formal de una ocupación de la bahía citada por parte del Japón, aprobada y consentida por el gobierno del presidente Huerta

La tragedia de Paris

Cartas privadas que indujeron a la muerte

No se habla hoy en eata capital más que del nuevo interrogatorio sufrido por Mme. Caillaux. Esta fué llevada como la vez anterior al Palacio de Jus-

como la vez anterior al Palacio de Justicia, en compañía de varios detectives. Se habían distribuido numerosos agentes de orden público por los alrededores del Tribunal, para impedir cualquier demostración.

Mme. Caillaux manifestó su desagrado cuando vió a los fotógrafos cerca de la habítación ocupada por M. Enrique Boucard, Juez de instrucción que iba a interrogarla de nuevo. Cuando comprendió que eacaban el Cuando comprendió que sacaban cliché de su llegada al palacio,

cliché de su llegada al palacio, exclamó:

«Esto es odioso, abominable» y en el mismo instante se cubrió la cara con el manguito. Los fotógrafos fueron expulsados del Palacio de Justicia.

Durante el interrogatorio, Mme. Caillaux tuvo un careo con la princesa de Mesague-Estradere, la que había sido citada para apoyar la aseveración de Mme. Caillaux, que pretende haber matado a M. Calmette con el sólo objeto de impedir que publicase cartas particulares dirigidas a ella.

M. Boucard, Juez de Iustrucción, preguntó a Mme. Caillaux quién le había dicho que M. Calmette trataba de publicar dichas cartas.

Ella contestó que Mme. Chartran.

Traída ésta a presencia de Mme. Caillaux lo negó en absoluto, mientras que Mme. Caillaux aseveraba lo dicho.

La Princesa de Mesagne Estradere, que había sido en otra época colaboradora de «Le Fígaro», dijo que cuando se divorciaron M. Caillaux y Mme. Dapré se destruyeron tres cartas, de comúa acuerdo, en presencia de notarios, pero que Mme. Dupré guardó la fotografía de aquellas cartas.

M. Calmette, signió diciendo la testigo, tenía conocimiento de la existencia de dichas fotografías, y ofreció treinta mil francos a una persona, cuyo

ugo, tenta conocimiento de la existen-cia de dichas fotograffas, y ofreció treinta mil francos a una persona, cuyo nombre no se ha dicho, porque prepa-rase una entrevista con el poseedor de ellas: dicho ofrecimiento no fue acep-tado. M. Calmette prometió igual dá-diva a la Princesa de Meaagne-Estra-

i dere, quien rehusó también sin tomar parte en aquel asunto.

Isidoro de Lara, el conocido compositor, fué en seguida interregado y empezó diciendo que M. Calmette había sido uno de sus mejores amigos, y que cuando llegó a París, no siendo más que us debutante, lo había acogido con los brasos abiertos, razón por lo que deploraba más que cualquier otro su triste fin.

Confesó, no obitante, que pocos días antes de la tragedia, la actitud de Madame Caillaux no tenía nada de anormal, y a lgual que la Princesa de Mésagne Estradere, aseguró que en un almuerzo dado por la Princesa de Mónaco, al que asistía Mme. Caillaux, oyó decir a la Princesa que Mme. Calmette había ofrecido 30,000 francos a la persona que le proporcionase una entrevista con Mme. Dupré, que rete nía aquellas cartas.

M. Lara aseguró haberle ofdo decir a Mme. Caillaux algunos momentos después, refiriéndose probablemente a umarido: Acabarán por matarlo».

Lara había sido invitado a almorzar con Mme. Caillaux al día siguiente de la publicación de la carta firmada 72

Lara había sido invitado a almorzar con Mme. Caillaux al día siguiente de la publicación de la carta firmada Ta Tosé y la encontró indignada, y pareciendo temer que M. Caimette no se contentase ya de atacar la vida pública de M. Caillaux, sino hasta la privada. Volvió a ver a la acusada a la mañana siguiente y ésta le manifeató de nuevo su temor de que se publicasen

na signante y esta le manifesto de nuevo su temor de que se publicasen cartas privadas. Le dijo que iba a in-tentar a formarle un proceso a M. Cal-mette por difamación: pero las perso-nas que se hallaban presentes le dije-ron que aquél, sin género de duda, pediría al Tribunal que se declarase incompetents.

pediría al Tribunal que se declarase incompetente.

Por fin Lara acabó su declaración dando los datos más precisos sobre el estado de ánimo de Mme. Caillaux la víspera de su crimen, y dijo que no parecía que intentase, ni remotamente, recurrir a la violencia.

Ambos debían asiatir a una recepción dada el lunes inmediato, 16 de Marzo, en la Embajada italiana, día precisamente en que se perpetró el crimen.

ENFERMOS DE 1912

«De los 402 enfermos asistidos durante el año de 1912, hay 179 hombres y 223 mujeres. El primero de Enero de 1912 había en el Asilo 91 hombres y 109 mujeres. El primero de Enero de 1913 había 93 hombres y 127 mujeres. Ingresaron por primera vez al Asilo, durante el año: 124 alienados (59 hombres y 65 mujeres.) Enfermos que ya había sido tratados aquí en otras ocasiones, ingresaron 68 (29 hombres y 39 mujeres.)>

«Cada año el número de enfermos crónicos, incurables, aumenta tanto, que hace pensar seriamente en buscar alojamiento para ellos, porque aquí quitan campo a los pacientes en quienes, por estar recientemente declarada la locura, el Asilo obrafa muy favorablemente, y sin embargo no se pueden recibir por falta de local.

Muy pronto, quizás antes de cinco años, dado que la construcción de otro Asilo o de pabellones es costorsima, habrá que emplear con los enfermos crónicos tranquilos, como los dementes secundarios, los imbéciles, los idioitas, etc., el recurso, aconsejado modernamiente y practicado en Francia y en Bélgica, que consistir a aquí, en enviarlos a una aldea no lejana de San José, a cargo de familias pobres del barrio, quienes por módico salario atenderían los enfermos y los dedicarían a faenas campesinas apropiadas. Ha de ser una aldea no lejana de San José, para que los médicos del Asilo puedan, sin descuidar su establecimiento, atenderíos a menudo. Esbozamos la idea, que más estudiada explanaremos en su oportunidad.

La clasificación de las enfermedades

la idea, que más estudiada explanaremos en su oportunidad.

La clasificación de las enfermedades
psicopáticas es por ahora, a nuestro
juicio, cosa secundaria. Lo principal
es la observación de cada enfermo en
particular para propinarle el tratamiento moral y terapéutico conveniente.

mientomoral y terapéutico conveniente.

Son muchas y distintas las clasificaciones que los maestros de psiquiatría
han hecho, sin que, a la verdad, haya
una que prive como más científica que
las otras. Por estas razones, para el
orden de nuestro archivo y para entendernos y darnos a entender, en lo
general nos hemos quedado con la clasificación adoptada por el inolvidable
doctor Prestinary.

«Hemos tratado 159 (60 hombres y 99 mujeres) casos de manía. Con ese nombre agrupamos las manías agudas y las crónicas.

las crónicas.

En las manías agudas comprendemos las intermitentes y las periódicas.

Es manía la afección mental cuyos aíntomas característicos son la incoherencia de ideas y desorden de los actos, como resultado de una excitación enfermiza de los centros cerebrales psicomotores, los cuales se emancipas temporalmente de la voluntad.

temporalmente de la voluntad.

De melancolía tratamos 44 casos (18 hombres y 26 mujeres). Es cata enfermedad, después de la manía, la más frecuente y una de las menos difíciles de curar; salieron sanos del Asilo más del 50% de los enfermos tratados; y quedaron sin mejoría sólo seis casos.

La fiesta del trabajo

La Sociedad Tipografica, deseando que no pase desapercibida la fecha gloriosa de la emancipación de las clases trabajadoras, acordó festejar con un baile, tan memorable jornada.

La Sociedad Federal de Trabajado res puso a sus órdenes de los obreros de la letra el espacioso salón de recepciones. El baile se verificará el 30 del presente, premiando a la obrera que ostente el más sencillo traje.

La fiesta tendrá gran éxito, dados los preparativos.

Las tragedias del mundo

Del Informe presentado a la Junta de Cardad por el director del Asilo Chaput tomamos los siguientes datos interesantes sobre los enfermos de locura entre nosotros:

ENFERMOS DE 1912

De los 402 enfermos asistidos du-

casa.

De demencia precoz tratamos 15 pa cientes (10 hombres y 5 mujeres). Es-ta enfermedad es incurable.

ta enfermedad es incurable.

De amencia anistimos IS casos. La amencia o confusión mental es una enfermedad común que no aparece adío en individuos con taras hereditarias, sino en cualquiera persona que esté agotada física o intelectualmente. Es la psicosis más fácil de curar; y todos los enfermos que tratamos salieron huenos.

Duenos.

La neurosis, la epilepsia y el histerismo dieron al Asilo 33 casos. Creemos que no es aventurado consignar
aquí, que la epilepsia se está generalizando en el país, y por eso tenemos
mayor número de psicosis epilépticas.

La demencia secundaria es un grado
avanzado, como lo da a entender su

La demencia secundaria es un grado avanzado, como lo da a entender su denominación, de las paicosis, es como si dijéramos la etapa final del desarrollo de la enfermedad cuando no ha podido ser curada, y se caracteriza por la pérdida completa de las facultades mentales. Con los dementes secundarios se formado, un rezago de año en año que llega al número de 39 enfermos (18 hombres y 21 mujeres). Los cinco casos que asistimos de enfermos de delirio agudo perceieron. El delirio agudo es la enfermedad mental que mata más rápidamente, pues se caracteriza por una excitación de todos los centros nerviosos llevada al grado maximo.

máximo.

De parálisis general progresiva, esa terrible psicosis orgánica que hace tantas víctimas en Europa, aolo tuvimos un caso, bastante avanzado ya, por cierto, que se encuentra sin mejorfa.

La demencia alcohólica nos dió seis casos (4 hombres y 2 mujeres). No han mejorado.

mejorado.

Los estados congénitos, representados por la idiocía y la imbecilidad han
suministrado al Asilo 12 enfermos:
siete de idiocía y cinco de imbecilidad
y forman parte del rezago de que hablamos anteriormente».

ENFERMOS DE 1913

«De estos 229 enfermos existentes «De catos 229 enfermos existentes tienen pronóstico favorable (en camo a su enfermedad mental) 86 (38 hembres e 48 mujeres); pronóstico reservado o dudoso 10 (2 hembres y 8 mujeres), y pronóstico desfavorable o mejor dicho, se consideran incurables, 132 (57 hombres y 76 mujeres).

En resumen, como todos los años, el grupo de las Psiconeurosis es el que ha tenido las cifras metales.

grupo de las Psiconeurosis es el que ha tenido las cifras más altas, a saber: de manía hemos tratado 157 (63 hombres y 94 mujeres), de melancolfa 31 (10 hombres y 21 mujeres), de amencia (confusión menta) 15 (10 hombres y 5 mujeres), y de demencia precox o primaria 29 15 hombres y 14 mujeres.

Los delirios sistematizados o parancia han sido representados por 46 entermos (22 hombres y 24 mujeres). La psicosis epiléptica por 20 (13 hombres

formos (22 hombres y 24 mujeres). La biombres y 26 mujeres). Ba esta aenfermedad, después de la manía, la más frecuente y una de las menos difíciles de curar; salieron sanos del Asilo más del 50% de los enfermos tratados, y quedaron sin mejoría asólo seis casos. En el año de 1912 no hubo en el Asilo iningún caso de melancolía ansiosa, que es enfermedad muy grave, y en la cual la tendencia al suicidio exige muchisima atención.

De paranola asistimos 43 pacientes (21 hombres y 22 mujeres). Eata psi
(21 hombres y 22 mujeres). Eata psi
fermos (22 hombres y 24 mujeres). La psicosia epiléptica por 20 (13 hombres y 21 mujeres). La psicosia epiléptica por 20 (13 hombres y 21 mujeres). La psicosia epiléptica por 20 (13 hombres y 21 mujeres). La psicosia epiléptica por 20 (13 hombres y 21 mujeres). La psicosia epiléptica por 20 (13 hombres y 21 mujeres). La psicosia epiléptica por 20 (13 hombres y 21 mujeres). La psicosia epiléptica por 20 (13 hombres y 21 mujeres). La psicosia epiléptica por 20 (13 hombres y 10 (10 hombre y 9 mujeres). La demencia seniorista de cundarla por 42 (21 hombres y 21 mujeres). La psicosia epiléptica por 20 (13 hombres y 20 mujeres). La psicosia epiléptica por 20 (13 hombres y 20 mujeres). La psicosia epiléptica por 20 (13 hombres y 20 mujeres). La psicosia epiléptica por 20 (13 hombres y 20 mujeres). La psicosia epiléptica por 20 (13 hombres y 20 mujeres). La psicosia epiléptica por 20 (13 hombres y 20 mujeres). La psicosia epiléptica por 20 (13 hombres y 20 mujeres). La psicosia epiléptica por 20 (13 hombres y 20 mujeres). La psicosia epiléptica por 20 (13 hombres y 20 mujeres). La psicosia epiléptica por 20 (13 hombres y 20 mujeres). La psicosia epiléptica por 20 (13 hombres y 20 mujeres). La psicosia epiléptica por 20 (13 hombres y 20 mujeres). La psicosia epiléptica por 20 (14 hombres y 20 mujeres). La psicosia epiléptica por 20 (14 hombres y 20 mujeres). La psicosia epiléptica por 20 (14 hombres y 20 mujeres). La psicosia epiléptica por 20 (14 hombres y 20 mujeres). La psicosia epilép

Movimiento diario

Nacimientos

Matilde, legítima de Maximino Cha ves y Elena Segura.

Pasaportes

Eusebio Ayerdis, para Nicaragua. Rafael Dengo, pa New York. Mercedes Roig de López, para Es

Defunciones

No hubo.

do Martínez Enriquez, Alfredo Mor

—Apruébase el artículo 5º del acta de la sesión celebrada por la Municipa-lidad del cantón central de Alajuela, reformando las tarifas de impuestos.

tor Mena Castillo, Juan Mena Cortés José Madrigal Ramírez y Francisco Ascensión Ponciano.

—Acéptase la renuncia presentada por don Carlos Mora del puesto de portero de la secretaría de Hacienda y se nombra en su lugar a don Antonio Alpízar.

to de paquetes postales a don Ernesto Castegnaro

separarse de su destino a don Juan Or tiz, chequeador de la Aduana de Li-

Observatorio Nacional

Día 23, PRESION ATMOSFERICA
En general se mantuvo sobre la normal; la onda de mayor presión fué de 667,20 H/m a las 10,15 a. m. y la de menor presión de 665 30 m/m a las 3 30 p. m., dando una oscilación de 1,90m/m. El término medio durante las 24 horas de 666 92 m/m; la reducción a la pesantes normal 665,15 m/m. El término medio para el mismo día el año pasado fué de 665 41 m/m.

30 p. m. Minima en el abrigo 15,6° C a las

Oscilación 9.0º C.

Término medio durante las 24 horas

Actinómetro bulbo-negro 55,5° C. Máxima terrestral 39,0° C.

HUMEDADES

era de 80 %
A laa 4 h. p. m. de 69 %
La humedad abaoluta o tensión del
vapor de agua a las 10 h. s. m. era de
14,2 m/m.
A laa 10 h. p. m. de 11,5 m/m.

NUBES

Dominantes del día, los cúmulus nimbus, con dirección N. E., mante niendo las 6,6 décimas partes del ciel niendo ias o, cubiertas. EVAPORACION

Durante el día 3,3 mI_m. Durante la noche 0,4mI_m

LLUVIA No la hubo.

VIENTO

VIENTO

Dominante del día el del NE. A las
4 p. m. soplaba viento del NNE, con
intensidad de 3.

La velocidad media durante las 24
horas fué de 3.13 m. p. s.

Al amanecer se notaban trazas de rocio. La noche clara. Temperatura cer
ca de la normal.

A las 10 p. m., despejado y relampagueo al S y SE.

TEMBLORES Semisisultorio, 8.35 a. m.

Un suicidio espantoso Doctor José Ma. Castro P. MEDICO

La esposa del señor Deseaux, direc-tor de una importante casa de banca de Amiens, se ha suicidado de una ma-nera que, como vulgarmente se dice, pone los pelos de punta. En Enero pasado intentó ya darse la muerte disparándose un tiro de re-volver en la cabera. Consultorio: 28 Avenida Oeste, frente a la casa de D. Rafael Iglesias.

volver en la cabeza.

Le falló el arma, y no logró sus propósitos.

Para consumarlos, el mes pasado se envolvió en una colcha que previamente impregnó en petróleo, y en esta disposición se encerró en el deepacho de su marido, aprovechando la ausencia de éste. Se metió en la boca un pañuelo para impedir que se oyeaen los gritos que el dolor había de arrancarle, y prendió fuego a su envoltura.

En efecto, nadie oyó los alaridos que indudablemente debió lanzar la desdichada; pero cuando su esposo regresó a su casa, halló el cadáver de aquella completamente carbonizado.

Teatro Moderno

ESTA NOCHE FUNCION DE GALA Por primera vez la célebre opereta en tres actos LA VIUDA ALEGRE

Esta obra será puesta en escena con odo el lujo de vestuario que requiere con sus detalles artísticos.

Función corrida que empesará a las 8 p. m. en punto Mañana primera matinee de la com-pañía y gran función por la noche.

Suscribase a El Pabellón Rojo

meses, salió el presbítero don Trini-dad Araya por vía de salud. —Para San Juan de Tobosi donde fué nombrada maestra partió la seño-El jardín de experimentación, anexo al Museo Nacional, está rodeado por el lado Oeste de una pared de adobes en mal estado y al Sur por una de xinc. Es de necesidad poner allí una berja que reponga esa tapia de tan feo aspecto. rue nomorada maestra partió la señorita Juana Capanoso — En la isla de Córcega, murió don Santiago Federici a la edad de 74 años. El señor Federici fué huésped de Costa Rica por muchos años, durante los cuales supo captarse nuestro cariño y admiración. "La Gaceta"

Revista de mercado

Artes domésticas

El arroz, el café, el azúcar y la sal se mantienen a los mismos precios.
En cambio han subido el maíz, los frijoles y las papas.
El maíz se vendió ayer a \$0.50 el cuartillo.
Los frijoles a \$0.70 el cuartillo.
Los frijoles a \$0.70 el cuartillo.
Las papas a \$0.45.
El dulce se mantuvo a los precios de la semana pasada \$0.35, 0.40 y \$0.45 el atado.

Merece la pena visitar el Colegio superior de Señoritas, para ver las

Superior de Señoritas, para ver las instalaciones que se han hecho para la enseñanza de las artes domésticas.

Se ha montado un taller complete de lavandería y planchado eléctrico así como una cocina calentada con la

levantado y conducido al cuartel, mientras se le quita la idea de suicidarse

Sueltos de Crónica

Para Alajuela, con permiso de dos neses, salió el presbítero don Trini-

Examen militar

En la mañana de ayer presentó examen en la plaza Artillería una compañía de infantería, al mando del teniente don Tito Montoya.

Asiatieron al acto el señor presidente de la República, el ministro de la Guerra, el general Romain y muchos otros empleados militares.

Maltrato

Manuel Santa Maria fué detenido por maltratar a un niño, y al ser re-querido por un policía, la emprendió contra él a cabezazos.

Intento de suicidio

Un joven Seas intentó suicidarse, tomando unas pastillas de sublima-do que le fueron arrebatadas en mo-mento oportuno, por su señora madre.

Sábado 25 de Abril Programas completamente nuevos pare hoy.—Todos estrenos Los famenos y ovacionados artistas WALMAR Y MARY FERNY

llevarán por primera vez a la escens el divertido sainete, titulado PACO EL CHATO

La magnifica comedia drámatica en

AMOR Y CIENCIA El benito cinedrama japonés

— TRAICION DEL DAIMIO

Teatro Variedades

el atado

Hemos recibido el «fuforme que pre-senta a la Junta de Caridad de San José el Presidente de la Directiva John M. Keith. Labor realizada durante los años de 1912 y 1913. Leddo en la reu-nión efectuada el 5 de abril de 1914». Agradecemos el envío del importan-te documento, que refija la meritoria labor de la Junta de Caridad y en espe-cial de su digno Presidente.

IGORNO ENFERMO.-Vista cómica. LOS PAJAROS EN FAMILIA Del natural.

Publicación recibida

Concédese carta de naturalización al jamaicano William Wier Mc Ferlane.

—Rebájase la décima parte de las penas de presidio a que fueron condenados los reos Raúl Cascante, Leonar-

TEMPERATURA

Máxima en el abrigo 24,6º C a la

El término medio para el miamo día el año pasado, fué de 19,4° C. Máxima temperatura a la intemperie

Suscribase a El Pabellón Rojo